
Штурманской службе Военно-Морского Флота – 310 лет

– Как видится с позиции главного штурмана флота основ-
ное назначение штурманских боевых частей на кораблях?

– Может быть, я повторю банальную истину, но должен сказать, 
что основное предназначение штурманских боевых частей на 
кораблях – обеспечение навигационной безопасности плаваний, 
а также выработка данных для применения кораблем оружия. 
Корабль не сможет решить  задачу своего основного предназна-

чения без данных, поступаемых от морских средств навигации 
или рассчитанных штурманами. 

– Чем характерен был минувший год?
– За прошедший 2010 год корабли и суда Черноморского 

флота прошли более 230.000 миль. Из них 60.000 миль прихо-
дится на боевые службы вне Черного моря. В среднем каждый 
корабль или судно наплавал по 2.000 миль, а на боевых службах 
– 6.500 миль.

Хорошо зарекомендовали себя в дальних походах в Средизем-
ном море штурманские боевые части СКР «Ладный», БДК «Ямал», 
и «Цезарь Куников», решавшие учебно-боевые задачи. 

Флагман Черноморского флота ГРКР «Москва» успешно со-
вершил межтеатровый переход из Севастополя во Владивосток 
и обратно. Находясь в Тихом океане, ГРКР «Москва» участвовал 
в оперативно-стратегическом учении «Восток-2010», отстре-
лявшись всеми комплексами  оружия. Этот дальний поход по 
праву можно назвать таковым, ведь ракетный крейсер в сумме 
одолел 23.000 миль, а это даже для кораблей 1 ранга – огромная 
цифра. И в навигационном отношении плавание прошло вполне 
нормально, без происшествий, хотя БЧ-1 под командованием 
гвардии капитана 3 ранга Константина Яковлева приходилось 
нелегко. 

Другой пример. Спасательный буксир СБ-36 в течение почти 
10 месяцев(!) решал специальные задачи в Аденском заливе. 
И все эти месяцы штурманская служба СБ-36 работала в очень 
напряженном и даже нервном режиме. Сложные гидрометео-
рологические условия, реальная угроза нападения на судно со 
стороны морских террористов возникали не раз.

И боевые службы в дальней морской зоне, и учения местного 
масштаба – все они завершились благополучно, подтвердив 
высокий профессионализм штурманских боевых частей. В этом 
успехе  есть и наша заслуга, ведь «добро» вести в море корабли 
и суда даем мы. Я как главный штурман Черноморского флота, 
старший офицер службы капитан 2 ранга Андрей Алейников, а 
также флагманские штурманы корабельных соединений всегда 
накануне ответственных выходов в море проверяют и про-
фессиональные знания основных исполнителей, и надежность 
эксплуатируемой ими техники. Поэтому главная наша задача 
– предупреждение  навигационной аварийности – выполняется 
коллективными усилиями еще в базе. Статистика кораблевож-
дения ушедшего в историю 2010 года подтвердила, что наши 
усилия оказались ненапрасными. 

К слову сказать, что с 1991 года и по настоящее время, то есть  
фактически за два десятилетия кораблевождения,  на Черно-
морском флоте не зафиксировано происшествий, связанных с 
навигационными ошибками, допущенными  командирами кора-
блей, вахтенными офицерами и штурманами.

 

Обеспечивая безопасность плаваний ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
ВОЕННОГО СОВЕТА ЧФ 

25 января в Военно-Морском Флоте Российской 
Федерации отмечается День штурмана.

Военный совет Черноморского флота поздравляет 
офицеров, мичманов, старшин, матросов, граждан-
ский персонал, ветеранов штурманской службы флота 
с профессиональным праздником и 310-й годовщиной 
со дня образования штурманской службы Военно-
Морского Флота России.

В 1701 году в Москве по Петровскому указу была 
создана Школа математических и навигацких наук, 
или Навигацкая школа, заложившая основы развития 
штурманского дела. Указ предписывал: «Быть матема-
тических и навигацких, то есть мореходных хитростно 
искусств учению».

Из всех профессий, овеянных романтикой моря, 
профессия штурмана стоит на особом месте. Со вре-
мен  первых выпускников Навигацкой школы, среди 
которых были адмиралы Н.А. Сенявин, В.И. Ларионов, 
Н.Ф. Головин, исследователи С.Г. Малыгин, А. Ску-
ратов, и до наших дней, совершенствуясь с каждым 
годом, специальность штурмана остается одной из 
самых важных и необходимых в Военно-Морском 
Флоте. 

Ее представители вписали немало ярких страниц в 
развитие судоходства и мореплавания, отечественной 
науки и культуры. С их именами связаны дальние по-
ходы и кругосветные экспедиции.

 Штурманы успешно решали и решают ответствен-
ные задачи по обеспечению точного и безопасного 
плавания, эффективного применения кораблями 
и соединениями оружия в период морских боев и 
сражений. Они внесли неоценимый вклад в географи-
ческие открытия, географическое и топографическое 
изучение морей и побережья России.

Современная штурманская служба флота явля-
ется настоящей кузницей высокопрофессиональных 
кадров. Многие офицеры, получившие закалку в 
штурманских боевых частях, занимают ответственные 
командные должности и удостоены правительствен-
ных наград.

Выражаем уверенность в том, что штурманская 
служба  и впредь будет успешно решать все постав-
ленные задачи, вносить достойный вклад в повы-
шение боевой готовности соединений, кораблей и 
судов флота.

Желаем вам, боевые друзья, крепкого здоровья, 
счастья и благополучия, больших успехов в ратном 
труде во славу России и ее Военно-Морского Флота.

Командующий  Черноморским флотом
вице-адмирал  В. КоролеВ

Вчера в конференц-зале штаба 
Черноморского флота прошло рас-
ширенное заседание Военного совета 
ЧФ, на которое были приглашены по-
мощники командующего флотом, на-
чальники управлений, отделов и служб, 
командиры объединений, соединений 
и воинских частей и их заместители по 
воспитательной работе.

Открыл заседание командующий 
Черноморским флотом вице-адмирал 
Владимир Королёв. Он акцентировал 
внимание на том, что главной темой, 
которую предстоит проанализиро-
вать собравшимся, станет состояние 
воинской дисциплины и правопо-
рядка на флоте. «Тема важная, тема 
актуальная, требующая постоянного 
внимания и контроля. Мы должны 
объективно оценить состояние этих 
вопросов на Черноморском флоте, 
сделать правильные выводы и на-
метить пути решения проблем», – от-
метил командующий ЧФ.

Перед рассмотрением основных 
вопросов повестки дня командую-
щий флотом вручил отличившимся 

военнослужащим государственные 
награды. По итогам 2010 года в со-
ответствии с Указами Президента 
Российской Федерации орденами и 
медалями были награждены 17 воен-
нослужащих Черноморского флота. 
Высоких наград были удостоены: 
командир соединения надводных 
кораблей ЧФ капитан 1 ранга Игорь 
Смоляк, оперативный дежурный 
штаба флота капитан 1 ранга Алексей 
Лисенков, командир сторожевого 
корабля «Ладный» капитан 2 ранга 
Александр Шварц, командир авиаци-
онного звена морской авиации флота 
майор Валерий Никулин и другие 
военнослужащие.

В ходе заседания Военного со-
вета флота с докладом об итогах ра-
боты начальников органов военного 
управления, командиров соединений 
и воинских частей по поддержанию 
правопорядка и воинской дисципли-
ны в 2010 году выступил начальник 
отдела воспитательной работы Чер-
номорского флота капитан 1 ранга 
Юрий Ореховский. 

Начальник отделения службы 
войск и безопасности военной служ-
бы штаба ЧФ капитан 1 ранга Вла-
димир Коваленко проанализировал 
работу должностных лиц соединений, 
кораблей и воинских частей по обеспе-
чению безопасности военной службы. 

По рассматриваемым вопросам 
были заслушаны отдельные коман-
диры воинских частей флота.

Подводя итоги заседания Во-
енного совета, вице-адмирал Вла-
димир Королёв обратил внимание 
присутствующих на необходимость 
совершенствования работы органов 
военного управления по созданию 
в воинских коллективах здорового 
морально-нравственного климата, 
поставил задачу «создать на ко-
раблях и в частях систему работы 

должностных лиц, позволяющую 
результативно осуществлять слу-
жебную деятельность подчиненных 
военнослужащих с гарантирован-
ным соблюдением мер безопасно-
сти военной службы».

Группа информационноГо 
обеспеЧения 

ЧерноморсКоГо флота 

В Военном совете флота

Тема–важная

 

приказом Главнокомандующего Вмф № 253 в 1996 году 
введен День штурмана Военно-морского флота рф. Этот про-
фессиональный праздник берет свой исторический отсчет с 14 
января 1701 года (по старому стилю), когда в москве указом 
петра І была учреждена Школа математических и навигацких 
наук. Школа начала готовить первых штурманов для регулярного 
российского флота. сегодня этому важнейшему для флота собы-
тию исполняется 310 лет. В канун профессионального праздника 
корреспонденты «флага родины» встретились с главным штур-
маном Черноморского флота капитаном 1 ранга александром 
плохотнюком и задали ему ряд актуальных вопросов.
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Обеспечивая безопасность плаваний 

Севастопольский комитет ветеранов войны и Вооруженных Сил, со-
веты ветеранов соединения надводных кораблей и крейсера «Дзержин-
ский» сердечно поздравляют капитана 2 ранга в отставке Александра 

Юрьевича Радковского с 80-летием.
Желаем вам, уважаемый Александр Юрьевич, крепкого здоровья, 

семейного благополучия,  всяческих успехов.
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Поздравляем!

– а самые лучшие среди  про-
фессионалов?

– По итогам минувшего года луч-
шим кораблем по штурманской под-
готовке признан ГРКР «Москва», где 
командиром гвардии капитан 1 ранга 
Сергей Тронев, а руководит штурман-
ской боевой частью гвардии капитан 3 
ранга Константин Яковлев.

Лучшим штурманом Черномор-
ского флота я по праву хочу на-
звать командира БЧ-1 СКР «Лад-
ный» старшего лейтенанта Ивана 
Окорокова(на снимке). Он справ-
лялся со своими служебными обя-
занностями во всех походах безуко-
ризненно и достоин поощрения.

Вообще, анализируя работу флот-
ских штурманов в 2010 году, мы зафик-
сировали успехи  у 38 специалистов. 
Среди них наибольших достижений 
в профессиональной деятельности 
достигли наши флагманы: в соедине-
нии ОВРа – капитан-лейтенант Олег 
Гуторов, в соединении надводных 
кораблей – капитан 2 ранга Алексей 

Кобзарев, в соединении спасательных 
судов – капитан 3 ранга Денис Боль-
шаков. Хочу поблагодарить за службу 
дивизионного штурмана дивизиона 
малых ракетных кораблей капитан-
лейтенанта Дениса Змиёва, коман-
дира БЧ-1 МТЩ «Вице-адмирал За-
харьин» (НВМБ) старшего лейтенанта 
Александра Локшина, электрорадио-
навигатора СБ-36 Виктора Руденко,  
третьего помощника капитана БМТ 
«Иван Бубнов» Василия Татарчука. 
Во многом благодаря их знаниям и 
опыту корабли и суда выполнили по-
ставленные задачи.

– спасибо за  интересную ин-
формацию. наверное, для обе-
спечения навигационной безо-
пасности семи футов под килем 
недостаточно. нужна еще удача, 
вера в успех и, конечно, –  профес-
сиональное мастерство тех, кому 
поручено водить корабли. и тогда 
возвращение в родную базу будет 
для моряков всегда праздником.

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото Евгении Реу  (Окончание. Начало на 1-й стр.)

Итоги осеннего призыва

После прохождения медицин-
ского освидетельствования, со-
циологических и психологических 
исследований призывники прошли 
курс общевойсковой подготовки в 
военно-морской школе младших 
специалистов, учебных подразде-
лениях морской пехоты, авиации и 
береговых войск флота.  

По результатам исследования 
социально-демографических и пси-
хологических характеристик личного 
состава пополнения выяснилось, 
что более 45% призывников имеют 
высшее и среднее профессиональ-
ное образование. Порядка 20% со-
ставляют новобранцы с начальным 
профессиональным образованием, 
более 30 % из прибывших на флот по-
лучили аттестаты о полном среднем 
образовании.

Более 70% призывников воспи-
тывались в полных семьях. Почти 4% 
молодых матросов уже обзавелись 
семьями, и половина из них имеют 
детей.

Около 50% новобранцев до армии 
учились в различных учебных заведе-
ниях, опыт работы на производстве и 
в коммерческих структурах получили 
48% участников исследования.

Примерно 90% молодых моряков 
назвали себя верующими.

Материалы исследования при-
зывников, проведенные в период 
прохождения ими приемной комис-
сии и общевойсковой подготовки, 
стали основой для организации с 
ними индивидуальной работы на ко-
раблях и в частях флота. Это позволит 
положительно повлиять на темпы 
освоения программы боевой подго-
товки, повысить качество овладения 
молодым пополнением воинскими 
специальностями.

Группа информационного
 обеспечения Чф

Программа 
энергосбережения

Премьер-министр РФ Владимир 
Путин подписал государственную 
программу энергоэффективности 
до 2020 года. 

Согласно программе к 2020 году 
энергоемкость ВВП должна сни-
зиться на 13,5 процента. На это пла-
нируется потратить 70 миллиардов 
рублей из федерального бюджета, 
625 миллиардов – из средств местных 
бюджетов и 8,8 триллиона рублей – из 
внебюджетных источников. 

В программе говорится, что за 
счет выполнения мер, предусмо-
тренных правительством, планиру-
ется сэкономить 1,1 миллиарда тонн 
условного топлива, 330 миллиардов 
кубометров газа, 630 миллиардов 
киловатт-часов электроэнергии и 17 
миллионов тонн нефтепродуктов. 

Повышение энергоэффективно-
сти ВВП Президент России Дмитрий 
Медведев называл в числе основных 
задач, стоящих перед отечественной 
экономикой. В 2009 году он заявил, 
что в России должна быть запрещена 
продажа ламп накаливания. Ожидает-
ся, что их перестанут использовать в 
2014 году. 

Полиции пошьют 
«дореволюционную» форму

Сотрудники российской поли-
ции получат новую форму, которая, 
скорее всего, напомнит мундиры 
стражей порядка царского времени, 
заявил министр внутренних дел Ра-
шид Нургалиев.

«Цветовая гамма оттуда будет, 
должна быть какая-то преемствен-
ность», – сообщил журналистам глава 
МВД, имея в виду события до 1917 
года. Вместе с тем он отметил, что 
выступает за сохранение традици-
онного цвета формы. Р. Нургалиев 
также указал, что первые экземпля-
ры новых мундиров планируется со-
гласовывать с ветеранами и людьми, 

непосредственно занимающимися 
изготовлением такой одежды. «Она 
уже практически имеет свои очер-
тания, имеет свои отличительные 
аспекты», – поделился информацией 
министр.

Ранее сотрудники Министерства 
внутренних дел утверждали, что 
новая форма должна отличаться 
материалом, удобством и покроем и 
соответствовать современным тре-
бованиям. При этом предполагается, 
что замена обмундирования окажется 
постепенным процессом. 

Рашид Нургалиев также затронул 
ряд других вопросов. Он заверил, что 
преобразование милиции в полицию 
не скажется на тексте присяги. «У нас 
есть присяга, мы присягаем народу 
и Родине, и чего нам менять? Текст, 
конечно, останется прежним», – под-
черкнул министр.

Украина «с нуля» 
создаст новую армию

Президент Украины Виктор Януко-
вич заявил о необходимости созда-
ния новых Вооруженных сил страны. 
Он также сообщил, что на Украине бу-
дет создана единая государственная 
система гражданской защиты насе-
ления и территорий от чрезвычайных 
ситуаций. При этом, по его мнению, 
современной Украине необходимо 
активно участвовать и в глобальных 
процессах.

По словам президента, госу-
дарство намерено повышать со-
циальный статус военнослужащих 
и возрождать боевой дух, сформи-
ровать качественно новую структуру 
Вооруженных сил, модернизировать 
вооружение и приспособить воен-
ную доктрину к вызовам современ-
ного мира.

Президент Украины считает, что 
современной Украине необходимо 
активно участвовать и в глобальных 
процессах. «Сегодня нужно перейти 

от ложного выбора между различны-
ми глобальными центрами влияния к 
осуществлению сбалансированной, 
направленной на отстаивание на-
циональных интересов политики в 
отношениях с ключевыми между-
народными партнерами Украины», 
– сказал он.

Крупные города соединят 
скоростные дороги

К 2018 году российские города, 
которые примут матчи чемпионата 
мира по футболу, будут соединены 
скоростными железными дорогами. 
Об этом заявил премьер-министр 
Владимир Путин. 

По его словам, подготовка к про-
ведению мирового футбольного 
первенства позволит значительно 
улучшить инфраструктуру страны. 
Помимо развития железнодорожного 
транспорта, будут модернизированы 
аэропорты, а также автомобильные 
дороги.

23 января Россия официально по-
лучила статус страны-организатора 
мирового футбольного первенства 
2018 года.

Российская заявка указывает 
на то, что ЧМ по футболу пройдет в 
13 городах России: Москве, Санкт-
Петербурге, Калининграде, Ярос-
лавле, Нижнем Новгороде, Саранске, 
Казани, Екатеринбурге, Самаре, 
Волгограде, Краснодаре, Сочи и 
Ростове-на-Дону. Перед чемпио-
натом один из городов-кандидатов 
будет отсеян. 

Согласно требованиям FIFA каж-
дый из стадионов должен вмещать 
не менее 40 тыс. человек, однако 
в России на данный момент есть 
только одна арена, удовлетворяю-
щая этим требованиям, – столичные 
«Лужники». Для возведения других 
и реконструкции московской арены 
будет затрачено $3,82 млрд. 

информцентр «фр»
по материалам 

информационных агентств
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– истории первого в россии президент-
ского кадетского училища еще нет. но 
история создания абсолютно новой нестан-
дартной структуры образования в россии 
уже вписана  в ваш исторический журнал.  
расскажите, с чего все начиналось?

Галина Михайловна Мухина: 
– Вы, наверное, знаете, что еще в 2009 году 

Президент Дмитрий Медведев обратил внима-
ние на идею создания президентских кадетских 
корпусов в каждом федеральном округе стра-
ны. Их предназначение – развитие системы 
поддержки талантливых детей, подготовка 
всесторонне образованных и патриотически 
настроенных молодых людей, ориентированных 
на государственную службу как на военном, так 
и на гражданском поприще.

ПКУ создаются в ведении Министерства 
обороны России на фондах ликвидируемых 
военно-учебных заведений. Наше училище, 
созданное на базе бывшего Оренбургского выс-

шего зенитного ракетного училища, – первое в 
стране. Директор училища – профессор Татьяна 
Машковская.

В училище применяются инновационные обра-
зовательные программы общего образования, а 
также дополнительные, направленные на всесто-
роннее интеллектуальное, духовно-нравственное 
и физическое развитие личности.

– то есть новая форма элитного обра-
зования?

– В целом, да. Основной упор в образо-
вании курсантов делается  на иностранные 
языки (английский, немецкий, французский), 
которыми они должны будут овладеть в совер-
шенстве, и на информационные технологии: 
робототехника, аудиовизуальные технологии, 
цифровая фотостудия. Каждый год эта сфера 
совершенствуется, и новое поколение рос-
сийской молодежи  должно соответствовать 
духу времени. Учебный процесс включает в 
себя инновационные разработки и авторские 
программы. Помимо общешкольных предметов 
образования, введено и дополнительное. Это 
лингвистическое, гражданско-патриотическое, 
естественно-научное и научно-техническое, 
художественно-эстетическое направления.

– Элитное образование  предназначается 
для так называемой элитной молодежи?

–  Нет. Кадетские училища создаются для 
всех одаренных, талантливых детей. Но преиму-
щество для поступления отдаётся детям во-
еннослужащих. В училище будут приниматься 
дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения 
родителей, дети военнослужащих, граждан 
России, погибших при исполнении воинского 

долга или служебных обязанностей, дети и 
внуки Героев Советского Союза, дети Героев 
Российской Федерации и полных кавалеров 
ордена Славы, а также талантливые ребята, про-
живающие на территории соответствующего 
федерального округа. 

–Какова форма зачисления в пКу?
– Экзаменационная. Конкурсные вступи-

тельные экзамены по двум предметам плюс 
собеседование. Списки поступивших готовятся 
в Министерстве обороны. Там же рассматрива-
ются вопросы по поступлению некоторых детей 
вне конкурса, но с учетом сдачи необходимых 
экзаменов. То есть срез знаний и подготовлен-
ности ребенка, которые он получил в  другом 
учебном заведении, все равно проверяется. 

– Какие документы необходимо под-
готовить родителям или попечителям, ко-
торые хотели бы направить ребенка к вам 
на обучение?

– Свидетельство о рождении ребенка, лич-

ное дело (которое находится в школе, лицее, 
гимназии), медицинская справка о состоянии 
здоровья ребенка. В заявлении родственники 
указывают свои данные, координаты места 
жительства. Подробнее всю информацию по 
документам можно найти на нашем интернет-
сайте: www.lpku.ru,  info@lpku.ru  или по теле-
фону (3532) 34-25-52. 

– обучение бюджетное или есть и ком-
мерческая  форма?

– Все обучение, проживание детей, питание 
финансируются государством. Никакой коммер-
ческой формы обучения не будет. Более того, 
все учащиеся получают стипендию в размере 
300 рублей. Конечно, это небольшие деньги, но 
все-таки мальчики могут купить себе необходи-
мые мелочи или что-нибудь вкусненькое в кафе, 
которое есть на территории училища. Уже есть 
случаи, что дети копили свои стипендии, чтобы 
потратить их  на каникулах.

– с какого возраста и в какие классы при-
нимаются дети? 

– Дети, окончившие начальную школу, за-
числяются к нам в пятый класс. В этом году мы 
вели набор с 5-го по 8-й классы. В будущем году 
планируем провести добор в 8-е и 9-е классы. 
То есть учатся у нас 7 лет, если ребенок был за-
числен в 5-й класс. Училище создано только для 
мальчиков. Может, со временем будет решаться 
вопрос о зачислении и девочек. Впрочем, кадет-
ское училище для девочек есть в Москве.

– насколько я понимаю, училище за-
крытого типа,  как и  суворовские училища? 
Каков график жизнедеятельности и обуче-
ния в пКу?

Татьяна Анатольевна Повыдчикова: 
– Да, училище закрытого типа, но по форме 

обучения у нас нет ничего общего с суворовски-
ми училищами. Наверное, мы разочаруем при-
верженцев армейской выучки тем, что у нас нет 
никакой военной программы обучения. То есть 
нет ни военной формы, ни строевой подготовки, 
ни  занятий, сопряженных с военной тематикой. 
Училище по форме обучения гражданское. Дети 
ходят в гражданской общей установленной фор-
ме. Обучение семестровое. То есть весенних 
и осенних каникул нет. Но продлены зимние 

каникулы, которые начинаются с 25 декабря 
и длятся до 25 января.  У нас шестидневное 
обучение,  учатся с 9 утра до трех часов дня 
с перерывом в один час на отдых и полдник. 
После уроков они идут в свой жилой корпус, 
где продолжают уже самостоятельно гото-
виться по предметам. Проще говоря, делают 
домашнее задание. При этом весь препо-
давательский состав находится в учебных 
корпусах. То есть ребенок может подойти к 
любому учителю с вопросами по предмету. 
Вместе с тем в жилом корпусе находятся 
воспитатели, которые тоже помогают ребя-
там в учебе, а также решают все жизненно 
важные вопросы. Кадеты все время под 
присмотром старших. Причем классные 
руководители у нас все женщины, а вот 
воспитатели – исключительно мужчины. 
Сами понимаете, ребятам нужны мужская 
поддержка, внимание, участие.

– наверное, непросто справиться с 
мальчишками. Все-таки контингент не-
спокойный, да и возраст  неугомонный. 
Глаз да глаз нужен.

– Знаете, у них просто нет времени на ба-
ловство. Сделают уроки и идут заниматься 
по секциям. В училище 9 спортивных залов, 
не считая летних площадок. Огромный музы-
кальный зал, бассейн, секции, кружки. Если 
у нас учатся ребята, кто раньше, допустим, 

занимался  в музыкальных или художественных 
школах, то наши воспитатели водят их в такие 
же школы в город. Со временем и на территории 
училища будут и музыкальные, и художествен-
ные студии. Планируется  постройка крытого 
ледового катка. Мальчишки и в хоккей играть 
будут, и фигурному катанию обучаться.

– помнится, в советские времена в воен-
ных училищах преподавались такие науки, 
как этика и эстетика. а также танцы. В этом 
был свой резон. Воспитывать в юношах 
будущих мужчин – немаловажный аспект. 
В вашем «мужском царстве» выделяется 
ли место для эстетического воспитания 
мальчиков?

– Пока мы только осваиваем танцы, – улыба-
ется Татьяна Анатольевна. – Но хочу сказать, что 
функция воспитателей заключается не только в 
том, чтобы как надсмотрщики стоять над ними и 
смотреть, как бы кто чего не натворил. Процесс 
обучения, что называется, межличностный, идет 
ежедневно. Наши учащиеся уже проявили свои   
таланты. Пели, танцевали, готовили сценки к 
новогодним праздникам. Я хочу еще отметить, 
что на той обширной базе, которая создана для 
учебного процесса с использованием самых 
высоких информационных технологий, с осна-
щенными залами и классами, ребята больше 
раскрываются как личности, проявляют свои 
индивидуальные творческие возможности. 
И нам, учителям, преподавать значительно 
интереснее.

– Кстати, об учителях. Каков профессио-
нальный уровень подготовки преподавате-
лей училища?

– Отбор преподавательского коллектива был 
очень жестким. Например, на кафедру истории 
было 19 претендентов на место. На конкурсной 
основе были отобраны самые подготовленные 
специалисты, – продолжает беседу Галина 
Михайловна. – Все педагоги должны владеть 
техническими средствами обучения, то есть 
работать на мультимедийном оборудовании, в 
совершенстве пользоваться компьютерами и 
компьютерными программами.

– Какие у кадетов условия проживания?
– Максимально приближены к домашним. 

В каждой комнате проживают два курсанта. У 
каждого своя кровать, стол. Есть ноутбук, теле-
визор. Есть еще и общая комната отдыха.

– могут ли родители приехать к своему 
ребенку во время учебного процесса?

– Да, могут. Но так как наше учреждение 
закрытого типа, они не могут забрать ребенка 
на выходные или на целый день. Пообщаться 
с сыном на территории училища несколько 
часов – не более. Но у каждого ребенка есть 
мобильный телефон, компьютеры подключены к 
Интернету (где, кстати, существует и страничка 
каждого учащегося, и родители могут в любое 
время посмотреть на успеваемость своего ре-
бенка). То есть связь с домом не прерывается. А 
на каникулы родные приезжают за мальчиками, 
забирают домой.

– если ребенка (мы говорили о детях-
сиротах) некому забрать, как решается его 
судьба на время каникул?

– Мы уже столкнулись с такой ситуацией. 20 
курсантов на зимних каникулах остались в учи-
лище. Они ездили на 10 дней в Санкт-Петербург 
отдыхать.  Это не только дети-сироты, но и дети 
тех родителей, кто, к примеру, живет очень 
далеко. Например, в Приморском крае или из 
многодетных семей, в которых родители не 
могут приехать к нам ввиду финансовых затруд-
нений. Летом, если кто из детей не поедет до-
мой, мы будем определять их в детские летние 
лагеря Министерства обороны.

– на сколько человек в целом рассчитано 
кадетское училище?

татьяна анатольевна повыдчикова::
– Учебные места и корпуса для проживания 

рассчитаны в целом на 840 человек. Пока у нас 
учатся 359 человек. Но это  только еще с 5-го по 
8-й классы. В этом году конкурс был 5 человек 
на место. Каким будет следующий год – по-
кажет время. 

Одно могу сказать точно – мальчикам 
нравится у нас учиться. Глаза горят, есть же-
лание, стремление. И нам, преподавателям, 
приятно, что с психологической точки зрения 
наши мальчишки к нам ближе, чем простые 
школьники. Ведь с ними мы проводим боль-
шую часть времени. Есть часы и для учебы, и 
в то же время для общения. Они открыты для 
нас, взрослых, а мы понимаем, что на каждом 
учителе лежит не только обязательная про-
грамма обучения, которую мы должны дове-
сти до каждого, но и аспекты человеческого 
воспитания детей. Ведь все-таки они еще 
несовершеннолетние, не сформировавшиеся 
психологически личности. И очень многое в 
этом формировании зависит от того, в каких 
условиях живет и учится ребенок. А в нашем 
училище все эти условия созданы на самом 
лучшем уровне. Приезжайте к нам и убеди-
тесь сами.

– успехов вам на  новом поприще и спа-
сибо за беседу.

Елена ЛОГВИНЕНКО
Фото автора

Интервью на заданную тему  

Новая элита России
1 сентября 2010 года в оренбурге  открылось первое в россии президентское кадетское учили-

ще (пКу).  359 мальчишек со всей страны, от москвы до Камчатки, выдержавшие вступительный 
конкурс (5 человек на место), были зачислены  приказом министра обороны рф. первые полгода 
обучения позади. не за горами лето – период нового набора школьников в кадетское училище. 

на зимних каникулах преподаватели пКу разъехались по городам россии с целью ознаком-
ления представителей образовательных  учреждений  с работой нового кадетского училища в 
оренбурге. учительница географии татьяна анатольевна повыдчикова и  учительница истории 
Галина михайловна мухина  приехали и в севастополь. 

первая встреча состоялась с начальником отдела воспитательной работы Черноморского 
флота капитаном 1 ранга Юрием ореховским. обсудили организационные вопросы, основные 
направления совместной работы, а также возможность дальнейшего взаимодействия.  после 
чего представители кадетского училища встретились с директором соШ № 8 мо рф светланой 
михайловной Коломейцевой.

Для  газеты «флаг родины» Черноморского флота рф гости из оренбурга дали отдельное  ин-
тервью.



4 25 января  2011 года № 8  (26478)   «флаг родины»   (rodinaflot@mail.ru, proflot@mail.ru) 

– Владимир алексеевич, буквально на 
днях вы возвратились из москвы. расска-
жите, пожалуйста, о каких нововведениях в 
высшей школе идет речь и затронут ли они 
главный университет страны?

– Мне представляется важным сказать сегод-
ня именно о тех переменах, которые происходят 
или произойдут в Московском государственном 
университете. Напомню о том, что примерно 

год назад в России был принят федеральный 
закон, согласно которому определен особый 
статус для двух высших учебных заведений 
страны – Московского  и Санкт-Петербургского 
государственных университетов.  Данный за-
кон закрепляет за этими высшими учебными 
заведениями дополнительные возможности и 
дополнительную автономию по сравнению с 
другими вузами страны.

В том числе и административные возмож-
ности: как известно, учредителем Московского 
университета в настоящее время является Пра-
вительство Российской Федерации, а ректор 
МГУ имени М.В. Ломоносова назначается указом 
Президента. Если говорить о дополнительных 
правах, то к ним следует отнести определение 
вступительных экзаменов. Я имею в виду то, что 
наряду с законодательно установленным Единым 
государственным экзаменом наши абитуриенты 
сдают дополнительные профильные экзамены.

Не секрет, что система ЕГЭ не вполне удо-
влетворяет российский ректорский корпус, а 

также абитуриентов и их родителей. По той при-
чине, что не дает объективной информации об 
абитуриенте, и серьезные вузы часто обделены 
правом участия в отборе поступающих в соответ-
ствии со своими требованиями. По результатам 
сдачи ЕГЭ невозможно судить о способностях 
того или иного абитуриента, его готовности к 
обучению.

Именно поэтому руководство Московского 
университета (это касается еще порядка десяти 
вузов России)  пользуется предоставленным 
ему правом проводить дополнительные про-
фильные экзамены. Как говорят математики, 
ЕГЭ – условие необходимое, а профильные эк-
замены – достаточное. Таким образом, решение 
о приеме принимаются по результатам ЕГЭ плюс 
профильное испытание.

– но, кроме того, я слышала, теперь мо-

сковскому государственному университету 
предоставлено право самостоятельно уста-
навливать стандарты по всем изучаемым 
дисциплинам. Это так?

– Причем эти самые учебные стандарты 
должны быть никак не ниже, а даже выше госу-
дарственных. В настоящее время расширяется  
так называемая общеобразовательная состав-
ляющая, которую я назвал бы междисциплинар-

ностью. Так, абсолютно на всех специальностях 
будет введено изучение правовых дисциплин 
(конечно, не в объеме юридического вуза),  на 
гуманитарных факультетах обязательным станет 
изучение в адаптированном варианте математи-
ки (включая факультеты журналистики, филоло-
гический и исторический), а математики, физики 
и химики будут изучать русскую словесность. 
Кстати, дополнительное внимание будет уделено 
и иностранному языку. Выпускник МГУ должен 
быть широко образованным человеком!

Конечно, это масштабная работа, связанная 
с разработкой  новых учебников, пособий, 
соответствующей подготовкой школьных учите-
лей, что также делает университет. Так, совсем 
недавно в Москве состоялся съезд школьных 
учителей математики, в работе которого при-
няли участие порядка 1.000 учителей со всех 
концов России. Ректор МГУ настроен провести 
подобные форумы и с педагогами по другим 
общеобразовательным предметам. 

Московский университет весьма заинтересо-

ван в создании в стране атмосферы творческого 
поиска, и для этого следует развивать самые  
разнообразные формы работы с детьми – от 
кружковой работы до предметных олимпиад.   

Необходимо также сказать о том, что суще-
ствующий порядок лицензирования и аккреди-
тации российских вузов устанавливается Мини-
стерством образования, а для двух названных 
мною вузов такой порядок устанавливается 
Правительством Российской Федерации. 

– на днях прозвучала информация о том, 
что мГу предоставлено право выдавать ди-
пломы собственного образца. 

– Это так. Макет такого документа уже разра-
батывается. Решено, что он будет составлен на 
двух языках, иметь формат разворота А-4.

Однако, наделив университет особым стату-
сом, руководство страны, естественно, рассчи-

тывает на получение, скажем так, большей отда-
чи. Стратегической целью программы является 
создание российского университета будущего, 
в основу которого положены единство научных, 
образовательных, социальных и экономических 
процессов. 

В этом ключе хотелось бы вспомнить о раз-
личии в принципах подготовки специалистов в 
Советском Союзе и на Западе. В первом случае  
высшая школа готовила специалистов, вла-
деющих фундаментальными основами знаний в 
той или иной отрасли, во втором –  полученные 
знания должны были быть адаптированы в со-
ответствии с потребностями производства. Это 
так называемая модульная система обучения. 
Так вот сегодняшняя задача заключается в том, 
чтобы, сохранив фундаментальность подготовки, 
придать ей прикладное содержание, дополнить 
элементами модульности.

– Это и есть суть реформирования?
– В том числе. И ректор Московского универ-

ситета академик Виктор Садовничий считает, 
что на этом пути в систему высшей школы не-
обходимо смелее привлекать молодых ученых и 
преподавателей. Более того, Виктор Антонович 
активно ищет пути стимулирования этой самой 
молодежи. 

Не могу не сказать и о том, что на фоне 
перехода российского высшего образования 
на двухуровневую систему подготовки по прин-
ципу бакалавр-магистр МГУ выступил с пред-
ложением о внедрении практики шестилетнего 
образования. Таким образом, программа будет 
рассчитана на шесть лет учебы, однако студент 
по своему желанию может ограничиться полу-
чением степени бакалавра или специалиста. В  
случае желания стать  магистром ему необходи-
мо будет досдать дополнительно 2–3 экзамена. 
В настоящее время идет обсуждение этой темы, 
но вполне возможно, что уже в 2011 году будет 
произведен набор студентов по шестилетней 
программе обучения. 

Существует еще один момент, обусловлен-
ный вышеозначенным особым федеральным 
статусом, Я говорю о десяти приоритетных 
направлениях развития университета. Первый 
из них представляет собой систему подготовки 
и воспроизводства кадров нового поколения, о 
чем я уже упомянул, обозначив желание руко-
водства университета развивать индивидуаль-
ные образовательные траектории студентов 
до начала их профессиональной деятельности. 
Следующее направление – разработка страте-
гических информационных технологий, а именно 
разработка программного обеспечения для 
суперкомпьютерных систем. 

В старейшем российском университете рабо-
тают сегодня два серьезных суперкомпьютера: 
«Чебышев» и «Ломоносов». Чтобы представить 
их мощность, скажу, что они занимают 10–12-е 
места (из 500) в мире, но поставлена задача 
по увеличению мощности «Ломоносова» при-
мерно втрое, что позволит решать глобальные 
проблемы человечества. Скажем, о грядущем 
глобальном потеплении, вопросы геронтоло-
гии, изучения генома человека, создания новых 
лекарств т.д. К слову, МГУ первым в мире начал 
подготовку специалистов для работы на супер-
компьютерах. Я назвал далеко не все приоритет-
ные направления развития.       

Замечу, Московский университет – един-
ственный в мире, запустивший в космос уже 
два своих спутника: «Татьяна» и «Татьяна-2». А 
к 300-летию со дня рождения Михаила Ломо-
носова будет запущен  спутник под названием 
«Ломоносов». Важно, что наполнение всех трех 
создано в научных лабораториях МГУ.

– Владимир алексеевич, а в какой степе-
ни перечисленные вами новации коснутся 
севастопольского филиала?

– Филиал – структурное подразделение 
Московского университета, и значит, мы будем 
следовать общеуниверситетским стандартам. 
Мы тесно работаем с теми факультетами, ко-
торые открыты в филиале.  В  свою очередь 
филиал разрабатывает определенную часть 
учебных стандартов с учетом региональной со-
ставляющей.

– однако давайте вернемся к предстоя-
щему празднику, приходящемуся аккурат  на 
медиум учебного года. Каковы результаты 
первого семестра?

– Начну с того, кто пришел к нам в этом учеб-
ном году. Прошедшим летом мы осуществляли 
набор по новым правилам: все россияне сдавали 
ЕГЭ плюс профильный экзамен, а граждане дру-
гих стран,  соответственно, все четыре экзамена. 
Нас порадовал высокий конкурс – в среднем 3 
человека на место. На  факультет компьютерной 
математики – четыре с половиной, на управление 
– шесть. А ведь граждане Украины могли посту-
пать в   другие вузы по результатам ВНО, но более 
300 человек все-таки предпочли летнему отдыху 
попытку поступить именно в наш филиал. 

Это обстоятельство вселяет в нас уверен-
ность в том, что к нам пришли не случайные, а 
профессионально ориентированные люди.  Это 
был хороший набор, поскольку было из кого 
выбирать.

Изменения, о которых я уже говорил, в неко-
торой степени совпали с  кризисной ситуацией, 
которая, признаюсь, несколько сдержала про-
цесс развития филиала. Однако нам бы очень 
хотелось, чтобы осуществились наши перспек-
тивные планы. 

Я имею в виду неоднократные просьбы и 
предложения по открытию в филиале некоторых 
новых специальностей. В частности, в области 
юриспруденции или правоведения. Мы обсуж-
дали эту идею с руководством юридического 
факультета Московского университета и уже 
заручились его поддержкой. Мы также хотели 
бы создать факультет искусств, и к этому у нас 
есть все основания. Однако существует ряд при-
чин, которые не позволяют пока реализовать эти 
планы. Тем не менее мы настроены в этом году 
активно заниматься тем, чтобы устранить все 
препятствия  и сдвинуть ситуацию.

Отрадно отметить, что в филиале устоялась и 
продолжает действовать система вахтового ме-
тода преподавания. Более 100 преподавателей к 
нам приезжают из Москвы каждый семестр, что 
позволяет качественно готовить наших студен-
тов. Почти треть  выпускников филиала получили 
диплом с отличием, а это говорит о том, что наши 
ребята вполне конкурентоспособны. Еще одно 
тому подтверждение – статистика поступления 
наших бакалавров в магистратуру Московского 
университета. Так, в прошлом году из 17 человек 
поступили 8, и я считаю это хорошим показате-
лем, если иметь в виду, что соревновались они 
со столичными выпускниками. Думаю, мы на 
правильном пути.

– Что ж, виват российскому студенчеству! 
а как будут отмечать всероссийский День 
студентов в филиале в этом году?

–  Мы с удовольствием подхватили традицию 
отмечать Татьянин день. Это  одновременно и 
день рождения университета. В Москве орга-
низуются весьма масштабные мероприятия, не 
ограниченные одним днем. Как правило, все это 
превращается в настоящий фестиваль науки. 
Определяются лауреаты Ломоносовской пре-
мии, премии Шувалова, предназначенной для 
молодых ученых в возрасте до 30 лет. Встречи 
с академиками, различные форумы, встречи 
выпускников… Кстати сказать, эту традицию 
мы также успешно переняли, и буквально на 
днях  состоялась уже одиннадцатая встреча вы-
пускников в стенах филиала. Причем к таковым 
теперь уже присоединились те, кто окончил 
Севастопольский филиал. Представьте, за 8 лет 
филиал окончили более тысячи человек. Так что 
получается настоящая встреча поколений.

А сам праздник начнется со студенческих 
гуляний, которые намечены на 14 часов. Затем 
по традиции в фойе актового зала будет отслу-
жен молебен в честь святой Великомученицы 
Татианы, а в 15 часов начнется торжественное 
собрание в Доме культуры филиала.

– Что бы вы как директор филиала и выпуск-
ник мГу пожелали  студентам в этот день?

– Начался новый год, и мы все связываем с 
ним большие надежды на развитие. Нас очень 
обнадеживает тот факт, что не так давно  пра-
вительством РФ утвержден план развития МГУ 
имени М.В. Ломоносова до 2020 года, который 
предусматривает выделение значительных 
сумм финансирования на цели развития науки и 
самого университета. Хочется, чтобы все планы 
осуществились. Ну а филиалу хочу пожелать, 
чтобы его студенты приняли посильное участие 
в решении всех намеченных задач. Студентам и 
преподавателям – здоровья, успехов в работе, 
учебе. Тем более что всякая творческая мысль 
теперь имеет все шансы быть поддержанной, а 
значит, реализованной.

евгения ЩербаКоВа
Фото  из архива          

 Сегодня – День российского студенчества

       Владимир Трифонов:
 «Создать университет будущего»

январское интервью с директором филиала мГу в г. севастополе Владимиром три-
фоновым, традиционно приуроченное к празднованию Дня российского студенчества, 
на этот раз вышло за рамки обычного разговора о насущных делах филиала. Это и по-
нятно – российская высшая школа в настоящее время переживает непростой процесс 
реформирования, о чем в российских сми много пишут и говорят. о том, каким образом 
происходящие изменения отразятся на образовательном процессе в московском госу-
дарственном университете и его филиалах и в чем, собственно, таковые заключаются, 
мы попросили рассказать нашего собеседника.
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…Борисова Грива стоит на бере-
гу Ладожского озера. А мы теперь  
– «бомжи», люди без определенно-
го места жительства. И даже «бор-
зы»  (в отличие от «бонз») – без 
определенного рода занятий. Мы 
просто эвакуированные! Паспор-
та и метрики – просто фикция, 
никем не востребованная. Теперь 
наш главный пропуск в жизнь – 
эвакоталоны на питание.

Высадились из вагона прямо в 
снег у железнодорожной линии. 
Направо столб «Бор. Грива» от 
Ленинграда – 50 км…».  Куда 
же нам? Наверное, туда, куда и 
сотням людей, сгрудившимся в 
кучки и беспомощно оглядываю-
щимся, сидючи возле нас на своем 
барахле. Всех объединяет общее 
горе: без крова над головой, впе-
реди неизвестность. Но и надежда 
на что-то… На что?

И в моей душе смятение: нет 
дома, нет папы, больная мама 
сидит неподвижно  на жалких 
остатках былого благополучия – 
узлах с пожитками, девятилетняя 
сестренка Витуся пристроилась 
возле, прижав к себе пупса. Обе 
смотрят на меня и чего-то ждут. 
Чего? И что я могу сделать, если 
десятки людей бросаются к под-
ходящей машине и, отталкивая 
друг друга, суют шоферу деньги, 
уговаривая посадить именно их?  
Разве могу я пробиться в этой 
толпе? 

Начинает темнеть, а мы все 
сидим… Наконец какая-то ма-
шина остановилась сравнительно 
близко от нас, и я бросаюсь «на 
амбразуру». Может быть, мое от-
чаяние тронуло шофера, а может 
быть, жалкие гроши, сунутые ему 
в руку, или просто человеком ока-
зался, но помог нам погрузиться, 
забросив узлы в кузов. 

Стали грузиться еще какие-то 
люди. Началась ругань. Кто-то 
кричит: «Тише, ребенка зада-
вили!». Какая-то тетка в ответ: 
«Подумаешь, барыня какая, еще 
сидеть хочет!». Вдруг слышу ма-
мин голос: «Ноги! Ноги придави-
ли!». Ее, бедняжку, опрокинули 
и на распухшие ноги, до которых 
дотронуться-то больно, навалили 
тюки.

Когда шофер стал проверять, 
как погрузились, оказалось – 
неправильно. Сели как попало, 
а нужно вещи – вниз,  сами – 
сверху. И началось все сначала. 
Крик, вопли, ругань…

Наконец, тронулись. Мама 
спрашивает: «Надя, все ли по-
грузили?» Мне кажется – все. Но 
вдруг слышу крик: «Надя! Ваш 
тюк остался!». Это вдогонку кри-
чит женщина, помогавшая мне 
поймать машину. Так остались 
мы без постельного белья и без 
теплой одежды…

Как только выезжаем на до-
рогу, ставшую военной трассой, 
попадаем в поток попутных и 

встречных машин, в царство 
автомобилей движущихся и тех, 
кто стоит, заметенные снегом в 
канавах, «раскулаченные», пре-
вращенные в жалкие металличе-
ские скелеты.

Вокруг, начиная от Борисовой 
Гривы до самого Ладожского озе-
ра, – лес. За соснами прячутся 
склады, стоят пушки и танки. 
Дорогу преграждает военный с 
винтовкой, кричит: «Стой!». Оста-
навливаемся, шофер предъявляет 
пропуск, мы отправляемся даль-
ше. Через несколько минут снова 
остановка. Впереди – пробка!

Какая-то тетка в нашей маши-
не начинает кричать: «Я знаю, 
почему мы стоим. Нам не везет! 
Среди нас есть невезучий!  Надо 
его высадить, а то все погибнем, 
немец обстрел начнет. Или бом-
бить будет!».

Потом ее крик превращается 
в визг. Все начинают подозри-
тельно смотреть друг на друга. 
Чаще всего на маму, потому что 
она стонет – нестерпимо болят ее 
ушибленные ноги. Мне становится 
жутко: а вдруг из-за этой темной 
бабы поднимется паника, и нас 
выбросят из машины? Обошлось. 
Трогаемся.

Трасса спускается к Ладож-
скому озеру, оно от Борисовой 
Гривы  в нескольких километрах. 

Едем в тесном потоке машин. В 
большинстве своем – грузовики, 
переполненные изможденными, 
как и мы,  людьми, кое-как при-
крытыми брезентом. Предостав-
ленные всем лютым ветрам, без 
уверенности, что доедут живыми, 
сидят, цепляясь друг за друга, 
полутрупы. А вот обгоняет нас  
грузовик – фургон с окошечками 
и торчащей над крышей железной 
трубой, из которой идет дымок! 
Хорошо кто-то устроился! Как? 
Может, по блату, может, это увозит 
из Ленинграда свою «кралю» тот 
краснорожий мужик, которого 
мы встретили на Тучковом мосту, 
когда добирались на саночках до 
Финляндского вокзала? Или кто-
то из тех, кто отталкивал меня 
локтями при посадке в вагон?

Больно кольнула мысль: «А 
вот о нас и позаботиться некому. 
Впрочем, мой папа никогда бы 
никого не толкнул. Разные люди, 
разные».

Едем час, второй, третий… 
Давно выехали на лед Ладожского 
озера. Перед глазами заснеженная 
белая степь. По ней – пунктиры 
машин. Просторно. Слева и спра-
ва – два снежных вала,  взгро-
можденных снегоочистителями. 
Время от времени стоят в маски-
ровочных халатах регулировщики 
с белыми и красными флажками. 

Вот уж кому, наверное, холодно! 
Еще хуже, чем нам.

Изредка на пути встречаются 
палатки. Около них копошатся 
какие-то странные нелепые фигу-
ры, то ли в ватниках, то ли еще в 
каких-то одеждах. Возле палаток 
кое-где горят костры и люди гре-
ются. Кто они: ремонтники, ре-
гулировщики, охранники, бойцы 
с зенитных установок, стоящих 
здесь же, возле трассы? Потом, 
много лет спустя, мы узнаем о ге-
роизме людей, которые в мороз и 
стужу, при обстрелах и бомбежках 
жизни своей не жалели, чтобы по 
ледяным дорогам Ладоги непре-
рывном потоком шли и шли ма-
шины с боеприпасами, топливом, 
продовольствием, медикаментами 
и другими грузами  в осажденный 
фашистами Ленинград, а в обрат-
ном направлении – на Большую 
землю с женщинами, стариками, 
детьми, больными и ранеными.

За сто пятьдесят семь дней 
существования Дороги жизни (с 
22 ноября 1941 года по 25 апреля 
1942 года) было перевезено без 
малого 400 тысяч тонн грузов и 
более 550 тысяч человек эвакуи-
рованных.

Смерть, обморожение, ранения 
были обычным явлением  для 
шоферов, ведущих машины, для 

регулировщиков, ремонтников, 
связистов, медиков, работающих 
на трассе, для тех, кто охранял 
Дорогу жизни – летчиков, зе-
нитчиков… Правда, тогда мы и 
не представляли себе, скольким 
людям обязаны жизнью.

Неудобное положение сковало 
ноги. Ледяной ветер выдувает 
последние крохи тепла. В голо-
ве только одна мысль: «Когда 
же, когда кончится эта мука?». 
Желудок, кажется, прилип к 
позвоночнику, уже не просто 
требует еды, но пронзительно 
ноет. А вокруг все то же белое 
ледяное поле, конца и края не 
видно. Оно и понятно: Ладожское 
озеро – самое большое в Европе. 
Но мне-то какое до этого дело. 
Девятнадцать тысяч квадратных 
километров поверхность – уже 
после войны узнаю эту цифру, по-
интересуюсь тем, что написано о 
Ладожском озере. Действительно 
– целое море! А наш грузовик, в 
котором спаслись мы от извергов-
фашистов, моривших нас в Ленин-
граде голодом и огнем, был такой 
хрупкой скорлупкой в бескрайних 
просторах и глубинах Ладоги!

Слой льда, отделявший нас от 
бездны, составлял в самые лютые 
морозы 40 сантиметров, а в апре-
ле, когда мы эвакуировались из 
Ленинграда, он с каждым днем 

уменьшался и буквально «ды-
шал» под колесами машины, и 
вот уже кажется, что мы не едем 
по льду, а плывем: вода доходит 
до радиатора.

Вдруг остановка. Слышим 
ужасные крики, визг, вопли. 
Ветер доносит слова: «Помогите! 
Помогите!». Оказывается, уходит 
под лед ехавшая за нами маши-
на. Наш водитель, еще какие-то 
люди, выскочившие из стоящей 
на трассе палатки, помогают по-
страдавшим людям выбраться из 
ледяной купели. Спасли всех, но 
их скарб ушел на дно. Мокрых, 
дрожащих повели к костру, го-
ревшему у палатки. Но как их 
теперь спасать от мороза, как им 
жить дальше?

Серое небо неприветливо, низ-
ко ползут темные тучи. Но это 
и хорошо. Не будет налета фа-
шистских самолетов! Сгущаются 
сумерки, на смену мокрому снегу 
наваливается противный мелкий 
дождь. Доедем ли? И что нас ждет 
там, на берегу? 

Водитель держит дверцу ка-
бины открытой, чтобы успеть 
выскочить в случае провала льда. 
Значит, и мы должны быть гото-
вы ко всему, что не прибавляет 
радости. Но мы знаем:  шофер не 
только о себе беспокоится. Слу-
чись что, поможет. Как помогал 
тем, кто тонул в провалившейся 
под лед машине, ехавшей вслед 
за нами. Мы верили в это. О 
том, какие подвиги совершали 
водители, работавшие на Дороге 
жизни, мы прочтем в  будущем. 
Например, о шофере, который 
поджег собственные руки, чтобы 
завести замерзший мотор. Об этом 
герое Ольга Берггольц написала 
стихи. 

И было так: на всем ходу
Машина задняя осела.
Шофер вскочил,

 шофер на льду,
– Ну так и есть –

 мотор заело.

Ремонт на пять
 минут – пустяк.

Поломка эта  – не угроза.
Да рук не разогнуть никак:
Их на руле свело морозом.

И вот в бензине руки он
Смочил, поджег их 

от мотора,
И быстро двинулся ремонт
В пылающих руках шофера.

Вперед! Как ноют волдыри!
Примерзли к варежкам 

ладони.
Но он доставит хлеб,

 пригонит
К хлебопекарне до зари. 

Совершил этот подвиг Филипп 
Сапожников. Трудно было дер-
жать руль руками, нестерпимо 
болевшими от ожогов. Тогда он 
поднял кисти вверх и повел ма-
шину локтями. Регулировщик, 
дежуривший на трассе, остано-
вил машину, которую бросало 
из стороны в сторону. Понял, в 
чем дело, и предложил шоферу 
пойти в санитарную палатку. Тот 
отказался наотрез: «Вот доставлю 
груз, потом пойду лечиться».

«Смерть на Ладоге – это смерть 
на боевом посту. Не проходило 
дня, чтобы на трассе не случалось 
несчастья. То затонет машина, то 
авиация разбомбит колонну, то 
артиллерийский снаряд разворо-
тит лед и застопорит движение, 
то коварная Ладога заморозит 
или поглотит кого-либо в своих 
холодных водах. Смерть, ранения, 
обморожения стали обычным 
явлением», – это прочту я на 
одном из стендов музея истории 
Ленинграда. Потом, спустя мно-
го лет после окончания Великой 
Отечественной войны. И долго 
буду вглядываться в пожелтев-
шие фотографии мужественных 
людей, спасших жизнь тысячам 
ленинградцев.

…И вот уже въезд на берег. 
Озеро закончилось. Останавлива-
емся на перекрестке. Регулиров-
щик показывает путь на поселок 
Лаврово…

 К  Дню снятия блокады   Ленинграда

Ладога

надежда евстигнеева – один из самых яр-
ких профессионалов ветеранского корпуса 
нашей «флажковской» братии. Журналист, 
не бросающий пера, несмотря ни на какие 
обстоятельства, даже если это – седые 
годы. недаром наш коллектив удостоил 
надежду Викторовну кубка имени Георгия 
бутикова «За верность профессии».

публикуемые сегодня строки – отрывок 
из документальной повести надежды ев-
стигнеевой, повествующей о ее детстве, 
детстве ребенка, пережившего блокаду 
ленинграда. Главы о страшных и в то же 
время героических страницах этой эпопеи, 
воссозданных надеждой Викторовной по 
собственным дневникам, мы уже не раз пу-
бликовали на страницах «флажка». сегодня 
– глава о Дороге жизни. о такой, какова она 
была на самом деле. 

итак – апрель 1942 года. на большую 
землю уходят последние машины: лед тает, 
движение становится все более рискован-
ным. очевидцу этих событий – 14 лет.
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сегодня всенародно любимому 

поэту, актеру и певцу Владимиру 
Высоцкому исполнилось бы 73 
года. но, к сожалению, прожил он 
лишь 42...

В 1960 г. Высоцкий написал свою 
первую песню «49 дней», положившую 
начало его поэтической работе. За 
20 лет творчества он сочинил свыше 
100 стихотворений, около 600 песен и 
поэму для детей. Однако ему так и не 
довелось  узреть свои произведения в 
виде сброшюрованных листов печат-
ного материала. Владимир Семенович 
не выпустил  при жизни ни одной книги, 
да и вообще  ему удалось опубликовать 
лишь стихотворение «Из дорожного 
дневника» (альманах «День поэзии», 
1975), к тому же в усеченном варианте. 
Зато его творчество на протяжении 

почти двух десятилетий было  и сегодня 
остается  куском дымящейся совести, 
его и нашей. И в таком вот смысле 
вся литературная работа Высоцкого с 
первых шагов развивалась и строилась 
как единая и цельная книга. Ведь, если 
говорить по большому счету, главная 
задача писателя — создать книгу о 
времени и о себе, публикация же — 
дело второе.

После смерти Высоцкого появилось 
уже   немало   книжных изданий его 
стихотворений и песен. Реакция на них 
парадоксальна: с одной стороны, ника-
кие тиражи пока не могут удовлетво-
рить жадного читательского спроса, с 
другой стороны, приходится слышать, 
что, дескать, произведения Высоцкого 
предназначены для слушания, что вне 
авторского голоса и исполнения они 
«не читаются».

Проще всего было бы ответить 
скептикам: «Не читается? Так и не 
читайте. Чтение — дело сугубо добро-
вольное. Не хотите — отдайте книгу 
другу или знакомому».   Но вопрос о 
«читаемости» не случаен и затраги-
вает сразу несколько вопросов более 
важных и крупных. Помните любимое 
словечко Высоцкого — «разберемся»? 
Так давайте же разберемся в особен-
ностях его творчества и в особенностях 
нашего восприятия.

Песни Высоцкого вошли в жизнь 
без спроса, без утверждения в ин-
станциях и разрешения «сверху». 
И расположились они не только на 
миллионах магнитофонных лент, но 
и в самом надежном хранилище — в 
людской памяти. Слушая Высоцкого, 
споря о нем, по-разному его оце-

нивая, мы очень многое запомнили 
наизусть. И необходимость в чтении 
таких хорошо знакомых текстов как 
будто отпадает. Но подобное случа-
ется и с классическими шедеврами. 
Есть люди, которые годами не откры-
вают тома стихов Пушкина, Тютчева, 
Блока лишь потому, что полностью 
помнят их наизусть (или очень близко 
к тексту) и имеют возможность «пере-
читывать» поэзию, листая страницы 
собственной памяти. Так что «читае-
мость» и «нечитаемость» — ощуще-
ния сугубо психологические и весьма 
субъективные.

Впрочем, иллюзия нашего осно-
вательного знакомства с произве-
дениями Высоцкого довольно скоро 
развеивается при обращении к потоку 
книжных и журнальных публикаций 

его текстов. Читаем Высоцкого — и 
постоянно открываем для себя новые, 
неведомые вещи.  

Читаем Высоцкого — и постоянно 
встречаемся с новыми характерами, 
темами, сюжетами. Несмотря на все 
внешние трудности, поэт работал 
неистово, не просто слагая песню за 
песней, а выстраивая определенные 
смысловые ряды. Недаром он, напри-
мер, часто говорил на концертах, что 
собирается довести количество своих 
спортивных песен до сорока девяти — 
как в «Спортлото», то есть тем самым 
высказаться обо всех существующих 
видах спорта. В этой шутке — боль-
шая доля правды. Ведь точно к такой 
же полноте стремился Высоцкий и в 
своих военных песнях, где каждый раз 
мы сталкиваемся с новым конфликтом. 
И в песнях сказочно-басенных, где за 
фольклорными фигурами, за зверями 
да птицами отчетливо угадываются со-
циальные типы нашей действительно-
сти. И в весьма вольных вариациях на 
исторические и мифологические темы, 
где Высоцкий заставляет вековую 
мудрость работать на распутывание 
наших сегодняшних противоречий. 
Его пестрый и многоголосый песен-
ный мир  выстраивался постепенно и 
целеустремленно. Это своеобразная 
энциклопедия нашей жизни, где, что 
называется, «всё есть» и все темы 
взаимодействуют, пересекаются друг 
с другом.

Читаем Высоцкого — и многое тогда 
воспринимается по-другому, иначе, 
чем при слушании фонограмм. Контакт 
с печатным текстом позволяет сосре-
доточиться на смысловых оттенках, 

присмотреться к приемам обращения 
поэта со словом. Вот  он  отвечает в 
стихотворении «Я к вам пишу» своим 
многочисленным корреспондентам, 
в том числе и тем, кто советовал ему 
отправиться навсегда из России куда-
нибудь «на Темзу»:

Но только я уже бывал на Темзе,
Собакою на Сене восседал.                                
Я не грублю, но отвечаю тем же, —
А писем до конца не дочитал.

Конечно, каламбур «собакою на 
Сене» можно уловить и со слуха, но 
можно и прозевать. А прописная буква 
ставит все на место. И каламбур, за-
метьте, весьма значимый и в глубине 
серьезный. Так походя, между делом 
мог сострить только человек, для 

которого привязанность к родине на-
столько органична, что говорить о ней 
громогласно и патетически он счел бы 
просто бестактным. Большие мысли и 
большие чувства порою лучше всего 
передаются при помощи какой-нибудь 
мелочи — вплоть до шуточной игры 
большой и малой букв.  

Читаем Высоцкого — и нагляд-
но убеждаемся, что при всей своей 
внешней демократичной простоте 
и обманчивой понятности его песни 
внутренне сложны и для полного пони-
мания требуют определенного труда, 
умственного и душевного. 

Читаем Высоцкого в контексте всей 
нашей литературы семидесятых годов 
— и видим, что именно в его песнях 
нашли наиболее последовательное 
выражение реальное многоголосие 
нашей очень пестрой и очень разной 
жизни, хор неофициальных человече-
ских мнений и представлений, колкие 
претензии друг к другу целых поколе-
ний и социальных слоев.

В собрании Даля есть пословица, 
которая могла бы служить эпиграфом 
ко всему написанному Высоцким: «Ду-
май двояко, а делай одинако».  Влади-
мир Семенович отлично умел «думать 
двояко», сопоставлять разные версии, 
влезать в чужую шкуру, чутко вникать в 
позицию собеседника — пусть непри-
емлемую или даже абсурдную. И имен-
но поэтому его собственная позиция 
всегда была четкой и определенной. 
Он  неутомимо вел терпеливый диалог 
с современниками — и потому такую 
неоспоримую весомость приобрели 
его монологические признания:

Но знаю я, что лживо, 
а что свято, — 

Я понял это все-таки давно. 
Мой путь один, всего один, 

ребята,— 
Мне выбора, по счастью, не дано.

«Мой путь один...». Читаем Высоц-
кого — и видим линию этого пути. Вот 
ведь еще в чем значение и необходи-
мость  печатных изданий.  Читаем Вы-
соцкого — и наша мысль, наши чувства 
вовлекаются в активнейшую работу по 
освоению его развернутых сюжетных 
метафор, сочетающих лирическую 
выразительность с повествовательной 
протяженностью.

Читаем Высоцкого — и вместе с 
ним то скользим по планете, которую 
окутал вечный гололед, то оказыва-
емся втиснутыми в символическую 
подводную лодку, из которой несет-
ся наш общий крик: «Спасите наши 
души!».

А вот не менее символичный аэро-
порт, из которого — как назло — можно 
вылететь только туда, куда нам не 
надо. Вот вечные скачки, и опять от нас 
требуется только победа — сможем ли 
хоть теперь, наконец, освободиться, 
сбросить с себя самодовольного на-
ездника?

Читаем Высоцкого — и вместе с ним 
проходим — который раз — «по канату, 
натянутому, как нерв». И где здесь гра-
ница между поэзией и прозой, между 
его книгой и нашей жизнью?

И сегодня, в день рождения Вла-
димира Семеновича, читаем его лю-
бовную лирику на страницах нашего 
«Флажка». 

Чтобы помнили

Читаем Высоцкого

Дом хрустальный
Если я богат, как царь морской, 
Крикни только мне: 

«Лови блесну!» – 
Мир подводный и надводный свой, 
Не задумываясь, выплесну! 

Припев: 
Дом хрустальный на горе 

— для нее, 
Сам, как пес бы, так и рос —  в цепи.
Родники мои серебряные, 
Золотые мои россыпи!
  
Если беден я, как пес один, 
И в дому моем 

— шаром кати, — 
Ведь поможешь ты мне, 

Господи, 
Не позволишь жизнь скомкати!

Припев.  
Не сравнил бы я любую с тобой — 
Хоть казни меня, расстреливай. 

Посмотри, как я любуюсь тобой, — 
Как мадонной Рафаэлевой!

Припев. 
1967

*   *   *
Марине

Здесь лапы у елей дрожат на весу, 
Здесь птицы щебечут тревожно. 
Живёшь в заколдованном 

диком лесу, 
Откуда уйти невозможно.
       
Пусть черёмухи сохнут

 бельём на ветру, 
Пусть дождём опадают сирени — 
Всё равно я отсюда тебя заберу 
Во дворец, 

где играют свирели.

Твой мир колдунами на тысячи лет 
Укрыт от меня и от света,
И думаешь ты, 

что прекраснее нет, 
Чем лес заколдованный этот!

Пусть на листьях
 не будет росы поутру, 

Пусть луна с небом 
пасмурным в ссоре,  –

Всё равно я отсюда тебя заберу 
В светлый терем

 с балконом на море.

В какой день недели,
 в котором часу 

Ты выйдешь ко мне осторожно... 
Когда я тебя на руках унесу 
Туда, где найти невозможно...

Украду, если кража тебе по душе,— 
Зря ли я столько сил разбазарил? 
Соглашайся хотя 

бы на рай в шалаше,
Если терем с 

дворцом кто-то занял!
 
1969

*   *   * 
Люблю тебя сейчас,
Не тайно — напоказ,
Не после и не до в лучах 

твоих сгораю. 
Навзрыд или смеясь,
Но я люблю сейчас,
А в прошлом – не хочу, 

а в будущем — не знаю.

В прошедшем — «я любил» —
Печальнее могил,
Все нежное во мне 

бескрылит и стреножит.
Хотя поэт поэтов говорил:
«Я вас любил: любовь еще, 

быть может...».

Так говорят о брошенном,
 отцветшем,

И в этом жалость есть и
 снисходительность,

Как к свергнутому с трона королю, 
Есть в этом сожаленье 

об ушедшем
Стремленье, 

где утеряна стремительность, 
И как бы недоверье к «я люблю».

Люблю тебя теперь —
Без обещаний: «Верь!». 
Мой век стоит сейчас 

— я вен не перережу! 
Во время, в продолжение, теперь — 
Я прошлым не дышу и

 будущим не брежу.

Приду и вброд, и вплавь

К тебе — хоть обезглавь!  
С цепями на ногах и 

с гирями по пуду. 
Ты только по ошибке не заставь, 
Чтоб после «я люблю» 

добавил я «и буду».

Есть горечь в этом «буду», 
как ни странно, 

Подделанная подпись, червоточина 
И лаз для отступленья про запас, 
Бесцветный яд на

 самом дне стакана 
И, словно настоящему пощечина,— 
Сомненье в том,

 что «я люблю» сейчас.

Смотрю французский сон
С обилием времен, 
Где в будущем — не так, 

и в прошлом — по-другому. 
К позорному столбу

 я пригвожден, 
К барьеру вызван я — языковому.

Ах, разность в языках! 
Не  положенье — крах. 
Но выход мы вдвоем

 поищем  и обрящем. 
Люблю тебя и в сложных временах — 
И в будущем, 

и в прошлом настоящем!

1972

Баллада о любви
Когда вода Всемирного потопа 
Вернулась вновь в границы берегов, 
Из пены уходящего потока 
На сушу тихо выбралась Любовь —
И растворилась в воздухе до срока, 
А срока было —

 сорок сороков...

И чудаки — еще такие есть —
Вдыхают полной грудью эту смесь,
И ни наград не ждут, 

ни наказанья,—
И думая, что дышат просто так,
Они внезапно попадают в такт
Такого же — неровного — дыханья.

Припев:
Я поля влюбленным постелю —
Пусть поют во сне и наяву!..
Я дышу,

 и значит — я люблю!
Я люблю, 

и значит — я живу!

И много будет странствий и скитаний:
Страна Любви 

— великая страна!
И с рыцарей своих — для испытаний —
Все строже станет 

спрашивать она:
Потребует разлук и расстояний,
Лишит покоя, 

отдыха и сна...

Но вспять безумцев не поворотить —
Они уже согласны заплатить:
Любой ценой 

— и жизнью бы рискнули,
Чтобы не дать порвать,

 чтоб сохранить
Волшебную невидимую нить,
Которую меж ними протянули.

Припев.
Но многих

 захлебнувшихся любовью
Не докричишься 

— сколько ни зови,
Им счет ведут

 молва и пустословье,
Но этот счет замешен на крови.
А мы поставим

 свечи в изголовье
Погибших от невиданной любви...

И душам их дано
 бродить в цветах,

Их голосам дано сливаться в такт,
И вечностью 

дышать в одно дыханье,
И встретиться 

— со вздохом на устах —
На хрупких переправах и мостах,
На узких перекрестках мирозданья.

Свежий ветер избранных пьянил, 
С ног сбивал, 

из мертвых воскрешал, 
Потому что если не любил — 
Значит, и не жил, 

и не дышал!

1975

материалы 
полосы подготовил

  Юрий ЧумаК
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Волгоградская область 
В декретном отпуске

С 2011 года в Волгоградской обла-
сти у женщин, находящихся в отпуске 
по уходу за ребенком до трех лет, 
появится возможность пройти про-
фессиональную подготовку, перепод-
готовку и повысить квалификацию.

Участниками программы смогут 
стать трудоустроенные или безра-
ботные женщины, имеющие детей в 
возрасте до трех лет, желающие вер-
нуться на прежнее предприятие или 
приступить к трудовой деятельности 
на новом месте. Для этого им необ-
ходимо обратиться в центр занятости 
населения по месту жительства. 
Новая программа призвана помочь 
женщинам подготовиться к выходу 
на работу после декретного отпуска, 
а значит, легче адаптироваться на 
рабочем месте.

Ростовская область 
Вакантные должности

За пять месяцев донская милиция 
подверглась сильной кадровой встря-
ске. Своих постов лишились 18 руко-
водителей различных подразделений 
и отделов милиции. «Головы» началь-
ников полетели после того, как назна-
ченный новый руководитель ГУВД по 
РО Алексей Лапин проверил каждый 
районный отдел, порой неожиданно 
для самих милиционеров.

– Проведенный анализ показал, 
что не все руководители по своим 
деловым качествам соответствуют 
занимаемым должностям, кое-кто 
утратил навыки работы, потерял на-
ступательность в борьбе с кримина-
лом, – подвел итоги своих поездок на 
пресс-конференции начальник мили-
ции. – По результатам инспекторских 
поездок я принял решение.

Татарстан 
Богатая коллекция

В    Верхнеуслонском    муници-
пальном районе    прошла    выездная 
выставка    бабочек, представившая 
вниманию ребят удивительные об-
разцы редких видов бабочек. Римма 
Троицкая, директор краеведческого 
музея, рассказала о жизни бабочек. 
Коргузинские ребята были в восторге 
от увиденного, так как представлен-
ные в выставке бабочки были со всего 
земного шара, а коллекция насчиты-
вает более 40 тыс. экспонатов.

Мордовия
Ямщина —  лучшее село
Малые да удалые. Одно из лучших 

сёл России находится в Мордовии. 
Так решила комиссия Министерства 
регионального развития. Чем же 
Ямщина Инсарского района выгодно 
отличается от других? Улицы Ямщины 
выглядят как в большинстве крепких 
сёл нашей полосы. Но сегодня есть 
у поселения очень весомое отличие. 
На Пятом всероссийском конкурсе 
муниципальных образований мест-
ная администрация получила диплом  
второй  степени.  Награждали  в  не-
скольких  номинациях  от мала  до  
велика.

Дипломы конкурсная комиссия 
присуждала только за конкретные 
дела. За последние два года адми-
нистрация Ямщины на собственные 
средства построила три деревянных 
мостика, 3 колодца, реконструирова-
ла памятник героям войны, заменила 
в школе окна. Стараниями админи-
страции сельский клуб переехал в 
отремонтированное здание. Купили 
аппаратуру, мебель. И посетители 
сразу потянулись к культуре. Вопрос: 
откуда деньги на развитие? А ничего 
особенного нет. Основной доход у 
поселения с земельного налога. Как 
и у всех. При том, что в селе даже 
крупного сельхозпредприятия нет. 
В Ямщине говорят, что просто на со-
весть делают своё дело и стремятся 
участвовать во всех возможных про-
граммах.

Саратовская область 
Плановый ремонт

Второй энергоблок Балаковской 
АЭС выведен в плановый капиталь-
ный ремонт на 63 суток, сообщил 
сотрудник центра общественной 
информации атомной станции. В ходе 
ремонта атомщики также перезагру-
зят топливо в реактор. «Разгрузка и 
остановка энергоблока были про-
ведены в соответствии с техноло-
гическим регламентом   безопасной   
эксплуатации.   Нарушений   пределов   
и условий   безопасной эксплуатации 
нет», — сказал собеседник агент-
ства.

В настоящее время в работе 
остались первый, третий и четвертый 
энергоблоки атомной станции.

«Радиационный   фон  в городе  Ба-
лаково   и районе  расположения  АЭС   
соответствует уровню естественных 
фоновых значений, характерных для 
европейской части России», — за-
верил представитель центра обще-
ственной информации АЭС.

Первый энергоблок введен в экс-
плуатацию в 1985 году, второй— в 
1987 году, третий — в 1988 году и 
четвертый — в 1994 году. Балаковская 
АЭС относится к числу крупнейших и 
современных    предприятий    энер-
гетики    РФ,    обеспечивая    четверть    
производства электроэнергии    в При-
волжском    федеральном    округе.

Ставропольский край 
Такого еще не видели

В Московском государственном 
техническом университете имени 
Н.Э. Баумана завершился ежегод-
ный международный молодежный 
форум-олимпиада. На этот раз в нем 
участвовал одиннадцатиклассник 
из лицея-интерната для одаренных 
детей Ставропольского края при 
СевКавГТУ Артур Барлаков. Его 
доклад был заслушан на форуме и 
опубликован в итоговом сборнике 
студенческих работ, несмотря на 
то, что Артур пока еще студентом не 
является. Вот что рассказал об этом 
сам Артур:

– На форум я попал не случайно. 
Мне удалось вывести две новые 
формулы, которые рассчитывают 
параметры так называемой сверх-
тягучей фазы. В свое время великим 
русским ученым Боголюбовым была 
выведена формула, по которой 
можно рассчитать, что нужно, чтобы 
вещества приобрели квантовые 
свойства. В этом случае жидкость 
обладает сверхтекучестью, то есть 
течет практически без трения. Она 
может выливаться даже из неполно-
го стакана, преодолевая силу трения 
стен. Но Боголюбов в своей формуле 
не учел один очень важный пара-
метр – функцию взаимодействия 
между атомами. Получилось так, 
что мне удалось решить эту задачу, 
которую никто не мог решить более 
пятидесяти лет. Мою работу отосла-
ли в университет имени Баумана, и 
меня тут же пригласили для участия 
в международном форуме, причем 
студенческом. Сказали, что такого 
еще не видели!..

Краснодарский край 
Дети спасены

Гл а в а  с т а н и ц ы  Е р е м и з и н о -
Борисовской Владимир Куликов спас 
троих детей, тонувших в замерзшей 
речке, сообщила пресс-служба ГУ 
МЧС России по Краснодарскому 
краю. «Двое учеников 6-го класса и 
ученик 7-го класса пошли на замерз-
шую речку Борисовку. Когда двое 
ребят отошли далеко от берега, лед 
под ними провалился, третий мальчик 
в этот момент находился на мосту. 
Увидев произошедшее, он побежал 
на помощь и сам оказался в холодной 
воде», – говорится в сообщении.

Недалеко от места происшествия 
находился глава станицы Еремизино-
Борисовской, который поспешил на 
помощь. Он извлек детей из воды и 
посадил в лодку. При помощи верев-
ки местные жители притянули лодку 
на берег.

Нижегородская область 
Завод вышел из кризиса
В Выксе заработал завод «Дроб-

маш». Нажатием символической 

кнопки дал старт литейному и ме-
ханосборочному производствам  
губернатор Валерий Шанцев. Пред-
приятие в течение двух лет находи-
лось в стадии банкротства, имело 
самые большие в регионе долги по 
зарплате, а областное правительство 
искало пути его финансового оздо-
ровления. В ноябре 2010 года в ре-
зультате открытого аукциона новым 
собственником имущественного ком-
плекса и торговой марки «Дробмаш» 
стало ЗАО «Автокомпозит» во главе 
с вице-президентом Российского 
союза промышленников и предпри-
нимателей Виктором Клочаем. Про-
изводственные мощности и высоко-
квалифицированных специалистов 
удалось сохранить. Уже сейчас, по 
словам Клочая, портфель заказов 
сформирован более чем наполовину. 
Это говорит о том, что продукция 
завода – дробильно-сортировочное 
оборудование – востребована на 
рынке. Компания намерена довести 
мощности точного чугунного и сталь-
ного литья до 15 тыс. кубометров 
в месяц. Модернизировать пред-
приятие будут вместе с немецкими 
партнерами. Общий объем запла-
нированных     инвестиций   составит  
более  10  млн   евро. 

Как сказал в Выксе Валерий Шан-
цев, открытие производства позволит 
в четыре раза увеличить количество 
рабочих мест на «Дробмаше». При 
этом заработная плата на заводе 
выше, чем в среднем по области, и 
составляет около  20  тыс.  рублей     
в   месяц.

Московская область 
Рекорд рождаемости

В 2010 году в Королёве на свет 
появилось 2.159 малышей – на 141 
ребенка больше, чем в 2009-м. Как 
отметила заведующая Королёвским 
отделом загс Любовь Австриякова, 
за последние двадцать лет только 
в 1987 году был зарегистрирован 
2.081 ребенок. В последующие 
годы (до 2006 г.) отмечался спад 
рождаемости.

В минувшем году родилось 1.084 
мальчика и 1.075 девочек. В числе но-
ворождённых – 23 двойни. Впервые 
стали мамами 1.170 женщин города 
Королёва. Второй ребёнок появился 
в 743 семьях. Число многодетных 
семей пополнили те, у кого на свет 
появился третий ребенок (190). А в 
одной из королёвских семей родился 
девятый ребёнок.

Самыми популярными именами 
для младенцев в прошлом году стали 
Максим, Александр, Артём и Мария, 
Анастасия, Анна. В числе редких имен 
мальчиков – Юджин, Прохор, Нико-
дим; девочек – Северина, Августина, 
Даниэлла.

Белгородская область 
Ищут, где лучше

Белгородская область входит в 
число шести регионов России, кото-
рые являются самыми привлекатель-
ными для эмигрантов из дальнего и 
ближнего зарубежья. За 2010 год в 
Россию въехало около 13 миллионов 
иностранных граждан. Большинство 
прибывших – из стран СНГ, в первую 
очередь, это Украина, Узбекистан, 
Казахстан и Таджикистан. Об этом 
сообщает пресс-служба Федераль-
ной миграционной службы России                                                                                                                       
(ФМС).

По данным ведомства, десятка 
стран, из которых приезжают ино-
странные граждане, остаётся фак-
тически без изменений с прошлого 
года. Что касается разделения по 
территориальному признаку, то 
лидером среди западноевропей-
ских стран является Германия. И 
любопытно, что граждане Германии 
четвёртый месяц подряд опережа-
ют традиционного лидера из стран 
дальнего зарубежья – Китай. Так, 
количество граждан Германии, ко-
торые въехали в Россию, составило 
почти 468 тысяч человек против 421 
тысячи    граждан    Китая.

Среди регионов лидером по въез-
ду иностранцев является Московская 
область – туда приехало более 2,2 
миллиона человек. Далее следуют 
Санкт-Петербург, Ленинградская, 
Брянская, Белгородская и Ростов-
ская области.

Воронежская область 
Богатство недр

На конкурс по разработке ни-
к е л ь с о д е р ж а щ и х  м е с т о р о ж -
дений в Воронежской области 
могут быть выставлены три боль-
ших участка – Елань-Елкинский, 
Мамон-Ширяевский и Вязовско-
Уваровский.

Об этом сообщил начальник от-
дела геологии и лицензирования по 
Воронежской области «Воронежне-
дра» Александр Плаксенко.

По его словам, право разработки 
Елань-Елкинского участка точно 
будет выставлено на конкурс, а на 
двух оставшихся участках еще пред-
стоит провести геологоразведочные 
работы.

Участки находятся на территории 
восьми районов области – Ново-
хоперского, Верхне-Мамонского, 
Аннинского, Бобровского, Воробьев-
ского, Калачеевского, Павловского и 
Богучарского. Полезные ископаемые 
залегают довольно глубоко, поэтому 
о наземной работе по разработке 
недр речь не идет. Ранее разработка 
этих участков не велась. По предва-
рительной информации, на Мамон-
Ширяевском и Вязовско-Уваровском 
участках залегает около 2 млн тонн 
никеля, 300–400 млн тонн меди и 
ряд иных полезных ископаемых. 
Елань-Елкинский участок также со-
держит руды.

Ðóññêîå âðåìÿ:
æèçíü öåíòðà è ðåãèîíîâ

евгений оленин
(по материалам российских 

региональных сайтов) 
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Спорт России
Футбол

 С е н с а ц и я 
е в р о п е й с к о г о 
масштаба: тре-
н и р о в а т ь  н а ш 
г р о з н е н с к и й 
« Те р е к »  б у д е т 
48-летний  Рууд 
Гуллит, с которым 
подписано согла-
шение сроком на 
полтора года.

 Выдающий-
с я  в  п р о ш л о м 
игрок, становив-
шийся и лучшим 
ф у т б о л и с т о м 
Старого Света, 
к о н е ч н о ,  о с о -
бенно памятен 
отечественному 
болельщику как автор первого гола в ворота сборной СССР 
в финале чемпионата Европы 1988 года.

После завершения карьеры игрока Гуллит работал трене-
ром в топ-командах : английских «Челси» (1996–1998) и «Нью-
касле» (1998–1999), голландском «Фейеноорде» (2004–2005) 
и американском «Лос-Анджелес Гэлэкси» (2007–2008), а также 
ассистентом наставника сборной Голландии в 2004 году. Увы, 
но особых лавров как тренер Гуллит не снискал. О сумме 
контракта не сообщается, о сугубо спортивных перспективах 
голландца в «Тереке» многие говорят скептически. Но зато 
пиар-ход 100-процентно великолепный: фигуры такого мас-
штаба незаметными не бывают! 

*   *   *
 Известный миллиардер Сулейман Керимов, контроли-

рующий финансово-промышленную группу «Нафта-Москва», 
стал-таки владельцем махачкалинского «Анжи», сообщает 
официальный сайт команды.

17 января в Москве состоялась встреча Керимова с главой 
Дагестана Магомедсаламом Магомедовым, на которой и 
был окончательно решён вопрос о продаже «Анжи» струк-
турам Керимова. Думается, это огромный плюс в оценках 
перспектив клуба.

                 

 *   *   *
9 февраля национальная сборная России проведет 

товарищеский матч со сборной Ирана в Абу-Даби на ста-
дионе Zayed Sport, сообщает официальный сайт РФС. Ра-
нее предполагалось, что встреча пройдет в другом городе 
Объединенных Арабских Эмиратов — Дубае. После зимнего 
антракта это будет первый матч сборной и он, понятно, имеет 
тренировочный характер.

                  

*   *   *
Бакинский «Интер» стал победителем Кубка СНГ. В финаль-

ном матче футболисты из Азербайджана оказались сильнее 
белорусского «Шахтера». Встреча прошла в спорткомплексе 
«Петербургский» и собрала две тысячи зрителей.

Основное время игры завершилось со счетом 0:0, а в 
серии послематчевых пенальти удача была на стороне «Ин-
тера». Отметим, что обе команды выставили на турнире силь-
нейшие составы, тогда как, к примеру, российский «Зенит» и 
украинское «Динамо»  играли молодежными составами. 

               

*   *   *
Один из аутсайдеров чемпионата Германии «Штутгарт», 

за который выступает россиянин Павел Погребняк, сумел 
вырвать ничью в матче с лидером бундеслиги дортмундской 
«Боруссией». Поединок состоялся в Дортмунде и завершился 
вничью – 1:1.  «Штутгарт» отыгрался за 5 минут до финального 
свистка благодаря точному удару Погребняка.

 В Англии тот же «подвиг» у нашего футболиста «Эвер-
тона» Динияра Билялетдинова в поединке с «Вест Хэмом». 
Россиянин отличился на 77-й минуте, спустя 10 минут после 
появления на поле, сравняв счет в матче. В оставшееся время 
футболисты обеих команд обменялись голами, завершив 
встречу вничью – 2:2.

Теннис
Мария Шарапова и Светлана 

Кузнецова завершили выступле-
ния на теннисном турнире серии 
«Большого шлема» Australian 
Open. Россиянки проиграли 
соперницам в 4-м круге сорев-
нования.

Андреа Петкович из Германии 
без особых проблем разобра-
лась с Шараповой в двух сетах. 
Мария уступила по всем статьям 
со счетом 6:2, 6:3. 

А вот борьба Франчески Скья-
воне и Светланы Кузнецовой 
была весьма упорной. Кузнецова 
уступила в первой партии 6:4, но 
потом легко взяла второй сет, от-
дав сопернице лишь 1 гейм.

Однако в заключительной 
партии ни одна из теннисисток 
не желала уступать, и в итоге им 
пришлось разыграть между со-
бой 30 (!) геймов. К сожалению, 
нервы крепче оказались у итальянки. Эта встреча оказалась ре-
кордной по продолжительности женских поединков на турнирах 
серии «Большого шлема». Матч длился 4 часа и 40 минут.

       Лыжи
В воскресенье в  Эстонии завершился восьмой этап Кубка 

мира по лыжным гонкам. Состоялись соревнования в спринте 
классическим стилем. 

Олимпийский чемпион россиянин Никита Крюков замкнул 
тройку призеров в спринте классическим стилем. Два первых 
места заняли норвежцы. 

Днем ранее также бронзовую награду принес России Максим 
Вылегжанин в гонке на 15 км классическим стилем. 

 Биатлон
Российский биатлонист Ан-

тон Шипулин выиграл сприн-
т е р с к у ю  г о н к у  н а  ш е с т о м 
этапе Кубка мира в итальян-
ской Антерсельве.  Эта по-
беда стала первой в сезоне 
для представителей мужской 
с б о р н о й  с т р а н ы .  Ш и п у л и н 
чисто прошел оба огневых 
рубежа, при этом продемон-
стрировав отличную дистан-
ционную скорость.  В десятке 
ф и н и ш и р о в а л  т а к ж е  И в а н 
Черезов, занявший девятое 
место.

*   *   *
Российские спортсменки выиграли эстафету на шестом этапе 

Кубка мира в итальянском местечке Антерсельва. Нынешняя не-
деля стала весьма успешной для сборной России по биатлону: 
после женской эстафеты в активе команды отсутствует только 
один драгоценный металл— серебро.

Из шести биатлонисток сборной России, довольно успешно 
выступивших в спринтерской гонке шестого этапа Кубка мира, 
тренерский штаб выбрал четырех для участия в эстафете 4х6 
км с восемью огневыми рубежами. Золотой квартет составили 
Ольга Зайцева, выигравшая три медали в нынешнем сезоне, 
Анна Богалий-Титовец и Наталья Гусева, завоевавшие места 
в первой десятке пятничной гонки, а также опытная Светлана 
Слепцова.

Сноуборд
В испанской Ла Молине на чем-

пионате мира по сноуборду росси-
янка Алёна Заварзина завоевала 
«золото» в олимпийской дисциплине 
– параллельном гигантском сла-
ломе. В финале она была быстрее  
двух австриек. Заварзина стала 
второй россиянкой в истории, су-
мевшей выиграть чемпионат мира 
по сноуборду. В 2007 году первой 
чемпионкой в том же параллельном 
гигантском слаломе стала Екатери-
на Тудегешева.

Бобслей
 В Винтерберге (Германия) проходит шестой этап Кубка 

мира по бобслею, который является также чемпионатом 
Европы. Россияне Александр Зубков и Алексей Воевода 
завоевали «золото» чемпионата Европы и стали победите-
лями этапа Кубка мира в двойках! По сумме двух попыток 
они опередили  два немецких экипажа на 0,14 и 0,23 се-
кунды. Это второе «золото» Зубкова и Воеводы в двойках 
на чемпионатах Европы. Ранее они победили в 2008 году 
в Чезане. Учитывая выступления в четверках, Зубков стал 
четырехкратным чемпионом Европы.

Командование и совет ветеранов гидрографической служ-
бы Черноморского флота выражают глубокое соболезнование 
начальнику типографии Виктору Ивановичу Танасюку в связи 
с безвременной кончиной его супруги

Галины епифановны.
Прощальная  панихида  в Покровском соборе 26 января 

в 10.00. 

Вспыхнет «второе Солнце»
Жители Земли до конца текущего года 

могут стать свидетелями самого масштаб-
ного космического зрелища за все время 
существования нашей планеты. По про-
гнозам ученых, одна из близких к Земле 
звезд в любой момент может взорваться, 
превратившись в сверхновую.

Речь идет о Бетельгейзе – звезде из со-
звездия Ориона, удаленной от Солнечной 
системы на 640 световых лет. Согласно данным астрономов, 
жизненный цикл этой звезды заканчивается, и она уже на-
ходится на стадии красного сверхгиганта. А это означает, что 
лишь один шаг отделяет Бетельгейзе от взрыва и превращения 
в сверхновую звезду.

Взрыв сверхгиганта может произойти уже до конца года. Или 
в любой другой момент в течение ближайшего миллиона лет.

Если прогнозам суждено сбыться, то взрыв сверхновой обе-
спечит жителям Земли крупнейшее световое шоу в истории. Он 
будет таким ярким, что в течение примерно двух недель ночь 
будет такой же светлой, как день, а днем в небе будут сиять два 
солнца одновременно. 

По мнению сторонников наступления конца света в 2012 году, 
потенциальный взрыв Бетельгейзе отлично вписывается в их 
опасения, поскольку адепты оккультных знаний связывают эту 
звезду с дьяволом. Но ученые поспешили их успокоить. Взрыв 
сверхновой произойдет слишком далеко, чтобы причинить 
Земле какие-нибудь неприятности.

Ответы на кроссворд

1 2 3 4 5 6

7 8

9

10 11 12

13 14 15 16 17 18

19

20 21

22

23 24 25

26 27

28 29

30 31 32 33

34 35

по горизонтали: 7. Каболка. 8. «Портрет». 10. Реек. 11. Ахер-
нар. 12. Кряж. 13. Заряд. 17. Опока. 19. Лопасть. 20. Бобрик. 21. 
Отмель. 24. Корифей. 26. Вальс. 27. Эскиз. 30. Рейд. 32. Куинджи. 
33. Азот. 34. Экватор. 35. Гондола.

по вертикали: 1. Такелаж. 2. Полк. 3. Октан. 4. Кобра. 5. 
Штык. 6. Невязка. 9. Арарат. 14. Яркость. 15. Полигон. 16. От-
стрел. 18. Пиллерс. 22. Битенг. 23. Засечка. 25. Бинокль. 28. 
Склон. 29. Тифон. 31. Джаз. 34. «Аида».  

по ГориЗонтали:  7. 
Часть пряди  растительного 
или синтетического троса. 8. 
Стихотворение М.Ю. Лермон-
това. 10. Элемент рангоута 
шлюпки. 11. Навигационная 
звезда созвездия Эридана. 
12. Толстый короткий отрезок 
ствола дерева. 13. Опреде-
ленное количество  взрывча-
того вещества, снабженное 
средствами воспламенения 
или возбуждения детонации. 
17.  Приспособление,  при-
меняемое в литейном произ-
водстве. 19. Часть гребного 
винта. 20. Ткань, из которой 
шьют верхнюю одежду. 21. 
Мель, простирающаяся непо-
средственно  от берега до глу-
бин, безопасных для плавания 
кораблей, судов. 24. Выдаю-
щийся деятель на каком-либо 
поприще. 26. Парный бальный 
танец. 27. Предварительный 
набросок. 30. Стремитель-
ное продвижение и боевые 
действия в тылу противника 
высокоподвижных частей. 32. 
Русский  живописец ХХ в., ав-
тор картины «Ночь на Днепре». 
33. Газ, оказывающий нарко-
тическое действие на водо-
лаза, работающего на глубине. 
34. Большой круг небесной 
сферы, перпендикулярный к 
оси мира и делящий небо на 

северное и южное полушария. 
35. Обтекатель авиационного 
двигателя.

по ВертиКали: 1. Сово-
купность снастей на корабле, 
судне. 2. Воинская часть. 3. 
Вещество, имеющее низкую 
детонационную стойкость и 
являющееся ценным компо-
нентом моторного топлива. 
4. Ядовитая змея. 5. Морской 
узел. 6. Расхождение одномо-
ментных счислимых и обсер-
вованных координат корабля. 
9. Вулкан на востоке Турции. 
14. Характеристика святящих-
ся тел. 15. Участок моря, суши 
с воздушным пространством 
над ним для испытания оружия 
и военной техники. 16. Охота 
на диких животных по особому 
разрешению 18. Вертикальная 
опора палубы. 22. Элемент 
швартовного устройства. 23. 
Способ определения место-
положения цели, ориентира, 
репера, разрыва снаряда на 
местности. 25. Оптический 
прибор. 28. Поверхность вол-
ны от ее вершины до подошвы. 
29. Звукосигнальное средство 
навигационного оборудова-
ния. 31. Жанр эстрадной му-
зыки. 33.  Опера итальянского 
композитора ХХ в. Д. Верди.

составил рюрик аКимоВ

Спортивный калейдоскоп

Флотский спорт
Рукопашный бой

В субботу в спортивном зале 175-го Центра морской и фи-
зической подготовки  прошел чемпионат Севастопольского 
гарнизона по рукопашному бою.

Соревнование стало определяющим в отборе кандидатов 
в сборную Черноморского флота, которая в начале февраля  
примет участие в спартакиаде Южного военного округа 
в г. Зернограде (Ростовская область).

 Рукопашные бои – одно из наиболее ярких и зрелищных, 
вызывающих большой интерес  во флотской среде, событий 
спортивного года.  Ряд великолепных выступлений  порадовал 
зрителей и на этот раз. 

В командном первенстве победу одержал коллектив мор-
ской авиации «Гроза», на втором месте – «Горизонт» (морская 
пехота), на третьем – «Ураган» (часть кораблей ОВРа).

Ну и, безусловно, необходимо назвать победителей в лич-
ном зачете. Итак, чемпионами Севастопольского гарнизона  
стали в своих в весовых категориях матросы из морской 
авиации братья Евгений и Игорь Першины (до 60 и 65 кг), до 
70 кг – матрос Абубакир Раджапов (морская пехота), до 75 
кг – матрос Мурат Пшуков (авиация), до 80 кг – матрос Роберт 
Мурзаев (ОВР), до 85 кг – капитан 3 ранга Евгений Асеев 
(соединение надводных кораблей), свыше 85 кг – матрос 
Павел Габуев (ОВР). 


